
ATA DA 61ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 04/12/2021. 2 

 3 
Aos quatro dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, com início às 09h, realizou-4 
se, presencial e online, a 61ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 6 
Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Fabrício Júnio 7 
Rocha Ribeiro; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe 8 
Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Rita de Cássia de Araújo 9 
Almeida; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista; Walter Melo Júnior e Yghor 10 
Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza 11 
Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento; Luís Henrique de Souza Cunha; 12 
Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de Conselheiros 13 
Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, 14 
totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheira efetiva, Elza Maria 15 
Gonçalves Lobosque. Justificativas de ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Camila 16 
Bahia Leite; Larissa Amorim Borges; Liliane Cristina Martins; Renata Ferreira Jardim de 17 
Miranda; Thiago Ribeiro de Freitas e, justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 18 
1) Grupo de Trabalho: Avaliação psicológica (AP) no sistema prisional: O Conselheiro 19 
Rodrigo Padrini informou que o Grupo de Trabalho Avaliação Psicológica no Sistema 20 
Prisional está finalizando um documento para apresentação ao CRP. Será apresentada 21 
uma primeira versão em Janeiro/2022 e posteriormente o documento para publicação. 2) 22 
Relatório anual das atividades das comissões: O Conselheiro Luiz Felipe informou que o 23 
setor de apoio às Comissões encaminhou e-mail solicitando o envio do relatório anual das 24 
atividades das comissões pelas(os) Coordenadoras(es) e Conselheiras(os) Referência O 25 
prazo para resposta é até Dezembro/2021. Ressaltou que algumas comissões ainda estão 26 
se reunindo e organizando o material solicitado. 3) Seminário Nacional do CREPOP: O 27 
Conselheiro Luiz Felipe informou que está acontecendo hoje, 04/12, a Reunião Nacional do 28 
CREPOP e está acompanhando as discussões. Elucidou que está na coordenação do 29 
Seminário Nacional do CREPOP e foi definido o nome da psicóloga Márcia Mansur para 30 
ministrar uma das palestras no Seminário. O Conselheiro João Henrique informou que na 31 
APAF foi discutido os temas das pesquisas do CREPOP em 2022. O CRP-MG defendeu os 32 
temas “pessoa com deficiência” e “homens autores de violência”. A APAF aprovou os 33 
temas “Serviços Escola de Psicologia” e “Pessoas com Deficiência”. Um outro tema 34 
proposto e aprovado foi o Controle Social, que será realizado por meio de Consultores Ad 35 
Hoc. Informou ainda, a aprovação do planejamento estratégico do Crepop com toda a 36 
programação de atividades para 2022. A Conselheira Evely Capdeville reforçou que o tema 37 
“Serviços Escola” visa construir referências técnicas para a atuação do profissional em 38 
Serviços Escola. 4) Participação na Audiência Pública da SIPAET do Uniaraxá O 39 
Conselheiro João Henrique informou que participou da Semana Interna de Prevenção de 40 
Acidentes Emocionais promovido pela Uniaraxá.  Avaliou a importância da discussão da 41 
prevenção de acidentes emocionais no trabalho e ressaltou que poderia ser indicado a 42 
diversos campos de atuação, inclusive no CRP-MG. 5) GT Avaliação Psicossocial A  43 
Conselheira Elza Lobosque informou que ocorreram algumas reuniões para realização da 44 
Minuta da Resolução de Avaliação Psicossocial. O GT contou com a contribuição de 2 45 
Consultoras(es) AdHoc, o Dr. Carlos Manuel de Brasília, e psicóloga Lúcia Sebben. A 46 
Minuta foi aprovada na APAF de Novembro/2021 e será publicada pelo CRP a Resolução 47 
que regulamenta a realização de avaliação psicossocial no trabalho da psicóloga e do 48 
psicólogo. Informou que ocorreu a última reunião para poder fechar o trabalho. Com a 49 
aprovação da Resolução, as atividades do GT foram encerradas. 6) GT Título de 50 
Especialista: A Conselheira Elza Lobosque informou que se reuniu com a Comissão de 51 
Título de Especialista de Brasília e trará um material produzido pelo GT de Título de 52 
Especialista na próxima Plenária. 7) Comissões de Avaliação Psicológica e de Psicologia 53 
do Trânsito: A Conselheira Elza Lobosque informou que ocorreram alguns eventos 54 



organizados pelas Comissões de Avaliação Psicologia e de Psicologia do Trânsito. As 55 
referidas Comissões estão ativas e conseguindo avanço nas duas áreas. 8) GT POPRUA: 56 
A Conselheira Jéssica Souza informou que o GT continua ativo. OCFP está refazendo o 57 
caderno de referência sobre população de rua. Terá um evento com o tema “Psicologia e 58 
Moradia Primeiro”. Propôs entregar neste evento um documento sobre a discussão da 59 
atuação da psicologia no atendimento à população de rua. 9) CONEAD: O Conselheiro 60 

Anderson Matos informou que em uma das reuniões do Conselho Estadual de Álcool e 61 
Drogas um representante da Federal Nacional das Comunidades Terapêuticas fez a defesa 62 
das Comunidades. Na mesma reunião um Conselheiro propôs que na próxima reunião um 63 
representante das Comunidades Terapêuticas falaria a favor e outra pessoa falaria contra. 64 
Porém na reunião seguinte foi convidado um membro da SENAD e não houve espaço para 65 
a fala contrária. 10) Comissão de Orientação em Psicologia em tratamentos com cannabis 66 
terapêutica: O Conselheiro Anderson Matos informou que a Comissão está tendo boa 67 
participação com representação de participantes de outros Estados. O colaborador Ricardo 68 
Moretzsohn está participando da reunião e é um entusiasta da pauta. Este propôs a 69 
realização de um evento sobre o tema e ressaltou a necessidade de uma chancela do CFP 70 
para o Sistema Conselhos atuar em um campo que está sendo omitido para a psicologia. A 71 
data prevista para o evento seria abril/2022, no formato híbrido de dois ou 3 dias com 72 
convidadas(os) de renome nacional. A Comissão foi uma proposta tese para COREP. 73 
Outros CRPs estão propondo a mesma tese para que seja levada para aprovação no CNP. 74 
O Conselheiro Anderson Matos informou que se reunirá com o CRP-RJ, que tem interesse 75 
em montar um GT sobre o tema. Avaliou que a pauta é transdisciplinar e necessária trazê-76 
la para discussão. 11) APAF de Novembro/2021: A Conselheira Suellen Fraga informou 77 
que o GT Nova CIP apresentou na APAF o modelo de porta cartão em braile e uma Minuta 78 
para adequação do porta braile e o e-CIP que atende as necessidades das pessoas com 79 
deficiência. Em um dos artigos o GT propunha a disponibilização do porta braile sempre 80 
que possível, para evitar a obrigação. Foi aprovada a Minuta e a continuidade do GT na 81 
APAF. A Conselheira Lourdes Machao ponderou que na leitura do texto da Minuta tiveram 82 
muitos destaques e foi apresentado uma questão de ordem sobre a necessidade de vir o 83 
documento discutido previamente para evitar tanto tempo da pauta na APAF. A 84 
Conselheira Cristiane Nogueira ponderou que deveria ter uma metodologia para a 85 
apresentação da pauta na APAF. A Conselheira Elza Lobosque informou que foi alterado o 86 
tempo de duração do laudo de avaliação psicológica para porte de arma de fogo para 2 87 
anos. A Conselheira Evely Capdeville informou que foi aprovado o GT para discussão da 88 
Constelação Familiar e o CRP-RJ está como referência da Região Sudeste. A Conselheira 89 
Jéssica Souza perguntou se está sendo aberto a contribuição pelos outros CRPs. A 90 
Conselheira Evely Capdeville explicou que as propostas podem ser enviadas para o CRP-91 
RJ. O Conselheiro João Henrique informou que foi aprovada a realização do CNP no 92 
formato presencial, considerando as condições da pandemia no ano que vem. Acredita que 93 
a APAF conseguiu trazer a pauta da pessoa com deficiência e atendimento a pessoas 94 
surdas e bilíngues(que falam braile) e não se consideram pessoas com deficiência. Criou-95 
se um GT de pessoas com deficiência e outro para atendimento de pessoas surdas. 96 
Informou ainda, a aprovação da continuidade do GT Psicoterapia. Elucidou que a pesquisa 97 
sobre Psicoterapia não foi bem executada e apresentada em APAF. Foi tirado como 98 
encaminhamento a realização de uma Reunião especifica para tratar da Psicoterapia e a 99 
elaboração de minuta de um manual com Reflexões e Orientações sobre a Prática da 100 
Psicoterapia. A Conselheira Lourdes ressaltou que na pesquisa elaborada pelo CFP 83% 101 
responderam que atuam como psicoterapeuta e 94% avaliaram que deveria ser função 102 
privativa da psicologia. O Sistema Conselhos terá que articular a defesa de uma PL para 103 
regulamentar a psicoterapia como privativa da psicologia. Avaliou que esta defesa seria 104 
como um Ato Psicológico. Por outro lado, se manifestar contrário que a psicoterapia seja 105 
campo exclusivo da psicologia, irá contra 94% da opinião da categoria. A Conselheira Rita 106 
Almeida indagou qual o objetivo da pesquisa e se foi uma consulta pública ou pesquisa. 107 
Propôs como uma possível leitura do resultado da pesquisa que a categoria não entendeu 108 



o que é a psicoterapia como privativa da psicologia. O Conselheiro Luiz Felipe avaliou 109 
como assustador o resultado, lembrou que um dos encaminhamentos tirados da reunião 110 
sobre Psicoterapia que participou em Fevereiro de 2021, foi de os CRP se reunirem em 111 
seus Plenários para tratar do tema e propôs que o CRP-MG possa discutir e qualificar a 112 
pauta da atuação da psicoterapia pela(o) psicóloga(o). O Conselheiro João Henrique 113 
informou que o objetivo da Consulta Pública de abrangência nacional era verificar opinião 114 
de psicólogas e psicólogos a respeito da psicoterapia como atividade privativa da categoria. 115 
Informou que tiveram 3 Resoluções aprovadas: uma com as ementas de especialização em 116 
psicologia; a outra sobre porte de armas e por fim a de Avaliação Psicossocial no trabalho 117 
de psicólogas(os). 12) 30h para psicologia: A Conselheira Lourdes Machado informou que 118 
o CFP em caráter de urgência solicitou uma mobilização pela pauta da jornada de 30h para 119 
a psicologia. Houve toda uma manifestação em tempo recorde para a aprovação de uma 120 
Nota. Uma Deputada Federal retirou da pauta. Neste sentido será necessária nova 121 
mobilização com as representações dos Estados e uma possível ida à Brasília para 122 
articulação política. A mesma mobilização está sendo feita pelo CFP para o FUNDEB. O 123 
Conselheiro Reinaldo Júnior informou que participou da Reunião com o Deputado Federal 124 
Igor Timo e foi informado que a PL está tramitando em outras Comissões. Pela fala do 125 
Deputado e dos seus Assessores a pauta está sendo bem acolhida. Na reunião foi 126 
apresentada a sugestão de conversar com as lideranças dos partidos. O Conselheiro Luis 127 
Henrique informou que a reunião com o Deputado Federal Igor Timo teve também como 128 
objetivo a discussão sobre o Fundeb. Avaliou que a forma de mobilização do CFP pelas 129 
30h não surtiu efeito junto às(aos) Deputadas(os). Ponderou que deveria ter sido feita uma 130 
incidência maior. A Conselheira Jéssica Souza reforçou a estratégia de retirada de pauta 131 
para desmobilização. Concordou com a proposta de corpo a corpo sugerida pela 132 
Conselheira Lourdes Machado. A Conselheira Lourdes Machado propôs a realização de 133 
Caravanas de Minas Gerais para Brasília pelas 30h para a psicologia.  13) Comunicação: A 134 
Conselheira Suellen Fraga informou que a Relações Públicas Nathalia Monteiro comunicou 135 
à Comissão de Comunicação em Dezembro/2020 o seu desejo de colocar à disposição o 136 
cargo de Gerente de Comunicação. Em Junho/2021 a mesma formalizou o pedido de 137 
exoneração e no mês de Novembro/2021 solicitou a efetivação desta exoneração. Informou 138 
que a Diretoria está pensando alternativas para ocupação do lugar de Gerente de 139 
Comunicação, que tem muitas funções administrativas. Está sendo feito estudo junto à 140 
Assessoria de Gestão de Pessoas para organizar esta substituição. O Conselheiro João 141 
Henrique fez o indicativo de contratação de uma(um) Gerente externa(o) que não seja 142 
alguém da equipe para assumir o cargo. Assim, evitar acúmulo de função e também pensar 143 
em uma revitalização de acordo com a forma de trabalho da atual gestão. Relatou o seu 144 
incômodo com a saída da Nathalia. A Conselheira Evely Capdeville ressaltou que será 145 
pensada esta possibilidade. Entre os nomes propostos citou o do Jornalista Lucas que está 146 
substituindo a Eliziane Lara, a(o) publicitária(o) a ser convocado pelo Concurso Público. 147 
Será feito um estudo financeiro contando com o impacto das contratações pelo Concurso 148 
Público e do ACT 2022/2023, para não interferir nas demandas de pessoal dos outros 149 
setores. Informou que foi agendada uma reunião da Diretoria com a equipe de 150 
Comunicação para terça-feira, 07/12 pela manhã para tratar da substituição da Gerência de 151 
Comunicação. A Conselheira Suellen Fraga reforçou que a equipe de Comunicação se 152 
reuniu com a Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli e demonstrou grande 153 
expectativa pela contratação de profissional que possa assumir a Gerência de 154 
Comunicação. Informou que a Relações Públicas Nathalia Monteiro participa de alguns 155 
GTs e Comissões e continuará naqueles em que estiver representando o setor de 156 
Comunicação. A Conselheira Elza Lobosque concordou com a fala do Conselheiro João 157 
Henrique. Sugeriu uma avaliação do trabalho do jornalista contratado e trazer para a 158 
Diretoria, antes de definir pelo seu nome para assumir a Gerência de Comunicação.  14) 159 
Setor de Tecnologia da Informação: A Conselheira Suellen Fraga informou que existe um 160 
projeto em andamento pelo setor de Tecnologia da Informação. Alguns pontos do projeto já 161 
estão em andamento e outros estão sendo verificados com o setor financeiro. Até o 162 



momento estão sendo executados: internet da Subsede Norte e Triângulo (em estudo com 163 
as operadoras e posteriormente será pedido datas de efetivação das melhorias). O 164 
cabeamento está em fase de recebimento de propostas. Os softwares StreamYard e Canva 165 
estão sendo conversado com o financeiro para a sua aquisição. A Conselheira Evely 166 
Capdeville elucidou que foi identificada uma empresa que pode oferecer os serviços dos 2 167 
softwares, o que permitirá a contratação destes programas. A Conselheira Suellen Fraga 168 
informou que para a compra do sistema de videoconferência e de computadores estão 169 
sendo verificadas atas de registros de preço para adesão, o que fará os custos ficarem 170 
mais baixos para o CRP-MG. Pontos de pauta: Relatório de PF e PJ – Inscritas e 171 
canceladas no período de 14/09 a 19/10/2021: O Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou 4 172 
listagens, do período de 14/09 a 19/10/2021, para aprovação do Plenário, conforme art. 4º 173 
§4º da referida Portaria, sendo 210 novas(os) inscrições Pessoa Física; 77 cancelamentos 174 
Pessoa Física; 13 novas inscrições Pessoa Jurídica e 2 cancelamento Pessoa Jurídica. 175 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 votos favoráveis as listagens de inscrições de 176 
Pessoa Física e de inscrições e cancelamentos de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da 177 
Portaria CRP/04 Nº 10/2020. Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Elza 178 
Lobosque apresentou parecer pela aprovação de 34 títulos de especialista destes 179 
09(quinze) em Psicologia do Trânsito; 07(sete) em Avaliação Psicológica; 06(seis) em 180 
Neuropsicologia; 03(três) em Psicologia em Saúde; 02(dois) em Psicologia Hospitalar; 181 
2(dois) em Psicologia Jurídica; 02(dois) em Psicologia Clínica; 01(um) em Psicologia 182 
Organizacional e do Trabalho; 01(um) em Psicologia Social; 01(um) em Psicopedagogia; 183 
Pelo indeferimento de 06 títulos de especialistas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 184 
18 votos favoráveis a concessão de 34 títulos de especialista e o indeferimento de 06 185 
títulos de especialista. GT Pesquisa Perfil do Psicologa/o: A Conselheira Elza Lobosque 186 
informou que se encerra no dia 17/12 a pesquisa online  O perfil da(o) psicóloga(o) em 187 
Minas Gerais.  A partir desta atividade será possível analisar as condições de trabalho, as 188 
áreas de atuação, as abordagens teóricas, a formação e a inserção profissional das(os) 189 
psicólogas(os) mineiras(os) para identificação do perfil da(o) psicóloga(o) em Minas Gerais. 190 
Informou que a parceria com o pesquisador da UFSJ foi renovada para análise da 191 
pesquisa. A proposta é de realizar a entrega dos resultados antes do final da gestão. A 192 
Conselheira Jéssica Souza solicitou que as(os) Conselheiras(os) divulgassem a pesquisa 193 
no Facebook e no status do Instagram. GT Bariátrica: A Conselheira Elza Lobosque 194 
informou que a pesquisa do GT Bariátrica era para ter sido lançada em Setembro/2021. As 195 
perguntas foram enviadas para o setor CREPOP e todas as alterações solicitadas. Porém a 196 
Comunicação está questionando que ainda existem alterações a serem efetivadas. No 197 
entendimento da Conselheira Elza Lobosque não existe nenhum impedimento para dar 198 
andamento à publicação do resultado da pesquisa. Solicitou ao Plenário urgência para que 199 
possa permitir a entrega dos resultados da pesquisa ainda nesta gestão. O Conselheiro 200 
Luiz Felipe solicitou o envio do último e-mail ao setor de Apoio às Comissões para entender 201 
o histórico e contribuir com a intermediação da solicitação. A Conselheira Suellen Fraga 202 
sugeriu a realização de reunião do GT Bariátrica com a Comunicação e o CREPOP para 203 
verificar a melhor forma de condução. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 204 
unanimidade a realização da reunião com o setor de Comunicação e o CREPOP. Parceria 205 
Pesquisa "O teletrabalho da(o) psicóloga (o) de Minas Gerais e suas relações com os 206 
processos saúde/doença": O Conselheiro Rodrigo Padrini apresentou proposta de parceria 207 
para a pesquisa “o teletrabalho da(o) psicóloga (o) de Minas Gerais e suas relações com os 208 
processos saúde/doença”. A parceria com o CRP se daria possa com disponibilização dos 209 
dados quantitativos das(os) psicólogas(os). O Conselheiro Rodrigo Padrini informou estar 210 
ciente da impossibilidade de enviar ao parceiro dos dados das(os) psicólogas(os) devido a 211 
restrições da LGPD. O outro pedido é a divulgação da pesquisa nos meios de comunicação 212 
do CRP-MG como uma pesquisa parceira do CRP-MG, Será utilizado para a pesquisa 213 
somente a série histórica com o número de psicólogas(os) inscritas(os) em determinado 214 
período. O Conselheiro Luiz Felipe reforçou a importância da pesquisa para entender o 215 
trabalho do psicólogo durante a pandemia. Ressaltou que deverá envolver o trabalho do 216 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSevjqrhHxQwxzP_4VpJY-3cJGxQN1k-nKfkNVe6jxrBxj1lKQ/viewform
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setor de registro e da comunicação. Indagou se a pesquisa já está pronta e qual o prazo. O 217 
Conselheiro Rodrigo Padrini informou que os questionários estão sendo terminados. A 218 
pesquisa terá duração de 3 anos. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 17 votos 219 
favoráveis a parceria com a disponibilização do quantitativo de profissionais e a divulgação 220 
nos meios de comunicação da Pesquisa "O teletrabalho da(o) psicóloga (o) de Minas 221 
Gerais e suas relações com os processos saúde/doença". Aprovou ainda o 222 
acompanhamento da CPTO. Comitê Editorial: revisão do fluxo de publicações: O 223 
Conselheiro Luiz Felipe informou que em relação às publicações é necessário o serviço de 224 
revisão textual do material apresentado para publicação. Propôs que seja feita a 225 
contratação de um serviço para realização desta revisão, tanto para cartilhas, livros e 226 
demais materiais a serem publicados pelo CRP-MG. A Conselheira Evely Capdeville achou 227 
pertinente a contratação de empresa e indagou se existe uma contratação de revisão por 228 
publicação. O Conselheiro Yghor explicou que existem contratações mediante demandas 229 
pontuais  e a proposta é de contratação para todas as publicações. A Conselheira Evely 230 
Capdeville elucidou que será necessária a elaboração de um termo de referência da 231 
revisão das publicações detalhando todos os produtos, para avaliação pela Comissão de 232 
Licitação da modalidade a ser utilizada. O Conselheiro Anderson Matos perguntou sobre a 233 
possiblidade de publicação do resultado da Pesquisa sobre Cannabis Terapêutica em 234 
Maio/2022, durante o evento a ser realizado. A Conselheira Evely Capdeville propôs a 235 
realização de uma Nota Orientativa pela Comissão de Orientação em Psicologia e 236 
Cannabis Terapêutica e a impressão de folders com qrcode para o dia do evento. O 237 
Conselheiro Yghor Gomes informou que a proposta é organizar e não barrar a publicação. 238 
O Conselheiro Luiz Felipe informou que será elaborada uma cartilha com os fluxos 239 
necessários para a publicação. Ressaltou que o prazo para envio dos textos finais para 240 
publicação é até o dia 20/12. Será passada uma nova data para solicitação de publicação 241 
em Janeiro/2022 para impressão de publicações em 2023. Deliberação: O XVI Plenário 242 
aprovou por 16 votos favoráveis e 1 abstenção a contratação de empresa para o serviço de 243 
revisão ortográfica dos textos. Aprovou ainda, por 20 votos favoráveis a alteração na 244 
redação da Portaria com os seguintes acréscimos: aprovação da publicação pela Plenária 245 
e depois o envio para o Comitê Editorial; inclusão do calendário de datas pelo Comitê 246 
Editorial para publicação e inclusão do prazo para revisão do texto. Referência da 247 
Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais: A Conselheira Jéssica Souza 248 
informou que conforme art. 6º da Resolução CRP-04/MG nº006, de 08 de novembro de 249 
2019: ““A(o) Assessor(a) Parlamentar e de Relações Institucionais desempenhará funções 250 
consultivas, propositivas e de assessoramento ao Plenário e à Diretoria nas questões 251 
relacionadas à articulação monitoramento e avaliação das relações do CRP04-MG, com a 252 
sociedade Civil, em relação junto a Parlamentares e em Representações Institucionais, 253 
tudo com base no planejamento estratégico (...)”, COMPETE à Assessoria Parlamentar e 254 
de Relações Institucionais: I- Assessorar no diálogo e nas ações de luta frente às questões 255 
sociais e nas representações institucionais em espaços da sociedade, para contribuir com 256 
o desenvolvimento social e com os objetivos instrucionais do CRP/MG. II- Assessorar, 257 
técnica e politicamente, em relação às atividades parlamentares dos legislativos 258 
municipais, estaduais e federal. III- Elaborar e propor estratégias para relações 259 
interinstitucionais e facilitar o diálogo do CRP/MG com os parlamentares. IV- Assessorar 260 
nas representações institucionais em instâncias públicas deliberativas, consultivas, 261 
propositivas e nos demais espaços de articulação, visando qualificar tais ações; V- 262 
Assessorar e propor ações, projetos e atividades, garantindo o fortalecimento da presença 263 
e reconhecimento do CRP/MG e Psicologia junto à sociedade. VI- Acompanhar mudanças 264 
regulamentares que possam impactar, direta e indiretamente, nas atividades e objetivos do 265 
CRP/MG. VII- Executar outras atribuições inerentes ao cargo. Resolução CRP-04/MG 266 
nº006, 08 de novembro de 2019. Pelo Art.7º da referida Resolução “a(o) Assessora(o) 267 
Parlamentar e de Relações Institucionais dividirá lotação com Apoio à Gestão e prestará 268 
contas de seu trabalho diretamente à Diretoria do CRP04-MG e, sempre que solicitado, 269 
também ao Plenário. A jornada de trabalho é de 30h, no horário de 13h às 19h. Após   270 



apresentou as representações contínuas e ativas da Assessoria. Por fim pontuou algumas 271 
ponderações: As demandas sinalizadas cabem em 30hrs semanais? Quanto tempo 272 
demora uma articulação? Quais sugestões poderiam ser realizadas? O trabalho atende as 273 
atribuições elencadas? O que o Plenário espera da assessoria? A Conselheira Jéssica 274 
Souza reforçou que o Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito o 275 
não tem dedicação exclusiva no CRP-MG. Sugeriu fazer um boletim com os Projetos de 276 
Leis Estaduais e envio às Comissões. A Conselheira Evely Capdeville parabenizou pelo 277 
trabalho feito pela Conselheira Jéssica Souza. O Conselheiro Luis Henrique colocou que 278 
alguns acompanhamentos relatados pelo Assessor Antônio Coquito vêm com informações 279 
inverídicas. Tanto nos boletins enviados anteriormente quanto no relatório apresentado 280 
pela Conselheira Jéssica Souza. O Conselheiro João Henrique ressaltou a preocupação 281 
com a qualidade da informação e com o feedback oferecido. Se foi acordada previamente 282 
as representações do Antônio Coquito em Fóruns e não as relações institucionais que se 283 
propõe o trabalho da Assessoria. Enquanto Assessoria Parlamentar sente falta do envio 284 
das PLs com a atual tramitação. A Conselheira Marleide Marques informou que o Assessor 285 
Antônio Coquito não está no GT do Concurso Público e não está participando das reuniões. 286 
No apoio à PEC 32/2020 o Assessor realmente acompanhou e auxiliou a Conselheira na 287 
pauta. A Conselheira Evely Capdeville entende que o momento é de apropriação do 288 
trabalho desenvolvido pela Assessoria, ressaltou que em relação ao monitoramento do 289 
Planejamento Estratégico ele é um dos membros e não o responsável. É necessário o 290 
ajustamento dos termos utilizados pelo Assessor. A Conselheira Cristiane Nogueira 291 
indagou qual o momento o Assessor vai saber do retorno do que o Plenário está discutindo 292 
sobre a sua Assessoria. A Conselheira Jéssica Souza avaliou que é importante entender as 293 
representações se cabem a participação do Assessor. O Conselheiro Fabrício Júnio pediu 294 
que fosse disponibilizado à Plenária a apresentação para que cada Conselheira(o) faça a 295 
sua observação a partir do contato que tem com o trabalho desenvolvido pelo Assessor 296 
para adequação do trabalho e da linguagem utilizada. A Conselheira Lourdes Machado 297 
parabenizou o relatório apresentado e informou que as representações do Assessor que 298 
ela acompanha são efetivas. As ponderações feitas pela Conselheira Jéssica são 299 
pertinentes e devem ser avaliadas. Trabalho institucional com o plenário para auxiliar nos 300 
conflitos internos: A Conselheira Cristiane Nogueira a partir da discussão da última Plenária 301 
sobre o cuidado nas relações sugeriu trazer um profissional para tratar da pauta. A 302 
Conselheira Lourdes Machado propôs a Conselheira Cristiane Nogueira reunir-se com a 303 
Diretoria para tratar do assunto. Ajuda de custo: A Conselheira Evely Capdeville 304 
apresentou o histórico das conversas com o CFP para que a ajuda de custo estivesse sido 305 
pautada na APAF. Ocorreu uma reunião realizada no dia 23/08/2021, às 19h, com a 306 
participação do Dr. João Diego Rocha Firmino (Gerente Jurídico); do Dr Antônio José 307 
(Gerente Administrativo-Financeiro), da Sra. Miraci Mendes da Silva (Coordenadora Geral) 308 
e a Diretoria deste Conselho Regional, por conta do CRP-MG ter identificado em Reunião 309 
de Presidentes que os outros CRPs não estavam fazendo o ressarcimento das despesas 310 
com atividades remotas ou online da mesma forma. Nessa conversa foi sugerida nova 311 
reunião entre os setores financeiros do CFP e CRP, para aprofundamentos das tratativas. 312 
Em 24/08/2021, às 15h, ocorreu uma nova reunião, presentes José Eli de Vasconcelos 313 
Filho (Supervisor Contábil), Rogério Reis (Supervisor Auditoria), Dr. Antônio José (Gerente 314 
Administrativo-Financeiro), representantes do CFP, e Gustavo Lopes Penzin (Gerente 315 
Financeiro-Contábil), José Silvério de Souza Sobrinho (Contador) e a Conselheira Evely 316 
Capdeville. Na ocasião foi apresentado ao CFP justificativas para o pagamento da ajuda de 317 
custo para representações por meio de tecnologias da comunicação e informação, tais 318 
como: motivação, controle, materialidade, economicidade. Foi sugerido como 319 
encaminhamento da reunião que o debate fosse levado à APAF, no âmbito nacional, por 320 
ser um modelo novo a ser aprimorado para todo o Sistema Conselhos e inserido como 321 
“boas práticas”, ademais pela necessidade do CFP fazer o piloto ou “guarda-chuva” a servir 322 
de parâmetro para os Regionais. O CRP-MG elaborou o material solicitando a pauta na 323 
APAF e após o envio ao CFP ocorreu um contato da Conselheira Presidenta Ana Sandra 324 



informando que não tinha conhecimento da negociação e que este item iria ser pautado no 325 
GT e não na APAF de Novembro/2021. Ela enquanto CFP não poderia levar para a APAF, 326 
já com uma solução, considerando que seria votado massivamente a favor. Porém os ônus 327 
desta legalização seriam do CFP. O jurídico do CFP não deu parecer favorável. A 328 
discussão foi levada para a Plenária do CFP e não foi aprovado o envio da pauta à APAF 329 
de Novembro/2021. A Conselheira Evely Capdeville ponderou que teve todo um trabalho 330 
do CRP e o CFP recuou do acordo feito com um coletivo de empregadas(os) e a 331 
Conselheira Tesoureira. No meio do caminho a Coordenadora Geral Miraci Mendes foi 332 
exonerada do CFP. O CRP-MG solicitou uma reunião entre as Diretorias do CRP e CFP e 333 
apresentou o mal-estar com a situação. Na oportunidade teve toda uma construção de 334 
justificativa. Ao final foi solicitada a ata da reunião e está sendo construído um documento 335 
com o histórico. O CFP irá inserir o documento como objeto de estudo pelo GT Financeiro 336 
para avaliação e envio para APAF de Abril/2022. A Conselheira Evely Capdeville avaliou 337 
que seria difícil a aprovação com as possíveis mudanças de Diretoria nos CRPs. A 338 
Conselheira Lourdes Machado manifestou que sempre foi contra a Resolução, e vendo os 339 
pareceres do Jurídico e do Financeiro e na Diretoria foi voto vencido na discussão, 340 
concordou com a decisão da Diretoria. Ao ter sido conversado na Reunião de Presidentes 341 
o assunto, percebeu que só o CRP-MG paga ajuda de custo online. Mostrou-se 342 
preocupada com a situação e ligou para a Conselheira Presidenta Ana Sandra e esta 343 
colocou a Coordenadora Geral à época, Miraci Mendes para conversar com o CRP-MG 344 
sobre o assunto. O CFP já tem um GT Financeiro criado e a Conselheira Tesoureira Norma 345 
Cosmo iria levar para este GT, porém não deu os andamentos propostos. Manteve a sua 346 
preocupação com a situação e levou à Diretoria o pedido da revogação da Resolução. Na 347 
sequência trouxe para discussão para a Plenária que aprovou por 19 votos a 1 a 348 
manutenção da redação da Resolução. A Conselheira Suellen Fraga reforçou o histórico 349 
trazido. O Conselheiro Reinaldo entendeu que o CFP deixou a Diretoria em uma situação 350 
delicada com o Plenário e demonstrando que o problema seria somente do CRP-MG. A 351 
Conselheira Elza Lobosque informou que o CRP-MG fez uma pesquisa sobre o perfil da 352 
Psicóloga Mineira e na sequência o CFP fez uma Pesquisa Nacional de Perfil da Psicóloga 353 
e vendo agora esta nova situação avaliou que a comunicação do CFP com os regionais 354 
deve ser melhorada. Indagou se o CRP-MG irá lutar para que seja tratado na próxima 355 
APAF. A Conselheira Cristiane Nogueira perguntou se poderia ser feita uma reunião entre 356 
o CRP e o CFP antes da APAF de Abril/2022, para tentar dar algum andamento no pleito 357 
do CRP-MG. O Conselheiro João Henrique reforçou o atravessamento do CFP com os 358 
Regionais e o desrespeito às instâncias deliberativas. Avaliou que o CFP se sentiu acuado, 359 
pelo CRP-MG estar bem fundamentado e que a pauta poderia ser aprovada. Informou que 360 
o Sindireceita concede ajuda de custo para participação em reuniões virtuais ou remotas. O 361 
Conselheiro Luiz Felipe manifestou tranquilidade em relação a aguardar o que seria 362 
discutido na APAF e estará com a Diretoria no que ela for decidir. O que entender como 363 
caminho deve ser encarado juntos. A Conselheira Lourdes Machado explicou o fluxo do GT 364 
é exatamente para isso. Existe uma fragilidade jurídica porque o acórdão do TCU não fala 365 
nada sobre a verba de representação durante a pandemia.  A posição da Conselheira 366 
Presidenta do CFP é que a decisão traria para os ordenadores de despesa do CFP uma 367 
fragilidade jurídica e por isso ela não assinaria a Resolução para pagamento da ajuda de 368 
custo para atividades remotas. Cabe ao CRP-MG cobrar o CFP para o GT Financeiro levar 369 
o ponto para a APAF de Abril/2022. A Conselheira Evely Capdeville reforçou que o 370 
momento político seria agora e não na APAF de Abril/2022. A Conselheira Elza Lobosque 371 
informou que na justificativa do CRP-MG não só a economicidade foi observada, mas 372 
também permitiu a interiorização com as atividades online.  A Conselheira Paula Khoury 373 
argumentou que a decisão vai impactar diretamente no trabalho da COE, pois hoje todas 374 
as reuniões são em formato online, assim como audiências prévias e oitivas. Desta forma, 375 
será necessário levar essa situação para a COE e trazer na próxima plenária qual será a 376 
proposta de trabalho a partir de agora, tendo a probabilidade, inclusive de acabar 377 
diminuindo consideravelmente as ações da COE,e corre-se o risco de prescrever alguns 378 



processos. A Conselheira Marleide Marques reforçou que o tema é novo e não deve ter 379 
sido previsto no Acórdão do TCU. A Conselheira Evely Capdeville explicou que o 380 
pagamento para trabalho honorífico é diferente do trabalho regido pela CLT. No seu 381 
entendimento fica insustentável a manutenção do pagamento da ajuda de custo sem uma 382 
retaguarda do CFP em relação às legislações. O que não impede das ordenadoras de 383 
despesa serem responsabilizadas. O Conselheiro João Henrique demonstrou o seu receio 384 
de se manter o pagamento. Indagou qual a visão e o encaminhamento proposto pelo setor 385 
jurídico em relação a manutenção ou não da Resolução? Será que não geraria uma 386 
insegurança jurídica e justificaria uma possível fiscalização pelo TCU. A Conselheira 387 
Jéssica Souza sugeriu a suspensão da Resolução até uma definição final. A Conselheira 388 
Lourdes Machado argumentou que não está escrito em lugar nenhum que pode fazer. O 389 
problema está na redação do TCU que o pagamento é de verba de representação. Por 390 
princípio, se não está escrito que pode a Administração Pública não pode fazer. A 391 
Conselheira Evely Capdeville explicou que existe uma justificativa para a redação da 392 
Resolução 03/2021 durante o período pandêmico e agora está existindo uma retomada das 393 
atividades e poderia ser motivador da revogação a resolução. O Conselheiro pode se 394 
deslocar para a Sede ou Subsede e receber o pagamento de ajuda de custo, dessa forma, 395 
continuar ocorrendo as reuniões no formato híbrido com os participantes mantendo a forma 396 
remota. O Conselheiro Luis Henrique informou que todos os convites feitos para a 397 
Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e Educacional estão chegando para 398 
reuniões presenciais. Não vem recebendo convites para representações remotas. Avaliou 399 
ser arriscado manter sem o apoio do CFP. A Conselheira Suellen Fraga informou que a 400 
Comissão da Retomada vem fazendo um trabalho de flexibilização e reforçando que existe 401 
o pagamento das atividades presenciais respaldada pela Resolução Nº 02/2018. O 402 
Conselheiro Yghor Gomes propôs à Diretoria declinar do pedido de pauta na APAF de 403 
Abril/2022 e talvez com um tempo maior pode haver uma Resolução de outra instituição 404 
que possa resguardar uma decisão pelo CRP-MG. Argumentou que 2022 por ser ano 405 
eleitoral será necessário reduzir o trabalho das Comissões. Entende como sendo uma 406 
readequação e não um retrocesso pelo CRP-MG. A Conselheira Lourdes Machado 407 
apresentou como encaminhamento deixar que o GT Financeiro acompanhe o ponto na 408 
APAF de Abril/2022, a revogação da Resolução Nº 03/2021, o retorno das atividades 409 
presenciais e na modalidade híbrida. A Conselheira Evely Capdeville propôs a revogação a 410 
partir de 13/12/2021 e que a participação para fazer jus a ajuda de custo seja com o 411 
deslocamento à Sede ou Subsede. O Conselheiro Reinaldo Júnior ponderou que deverá 412 
ser feita uma reorganização interna para entender como fazer a marcação das reuniões 413 
nos espaços disponíveis na Sede e Subsedes.  O Conselheiro João Henrique reforçou que 414 
vai haver um aumento dos gastos pelo CRP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 415 
9 votos favoráveis e 3 abstenções deixar que o GT Financeiro acompanhe o ponto na 416 
APAF de Abril/2022. Aprovou por 14 votos favoráveis e 2 abstenções revogar a Resolução 417 
Nº 03/2021, a partir de 31/12/2021. Por fim aprovou por 12 votos favoráveis e 3 abstenções 418 
o retorno das atividades presenciais na modalidade híbrida com a ida da(o) Conselheira(o) 419 
de Referência e a(o) Coordenadora(or) se deslocando para a Sede ou Subsede. Alteração 420 
da coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia na Assistência Social da Sede: 421 
A Conselheira Jéssica Souza apresentou a proposta de alteração da Coordenação da 422 
Comissão de Orientação em Psicologia na Assistência Social da Sede com a Colaboradora   423 
Juliana Bretas Campos assumindo a coordenação em substituição à Colaboradora Flávia 424 
Zaratini. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por unanimidade a indicação da 425 
Colaboradora Juliana Bretas Campos na coordenação da Coordenação da Comissão de 426 
Orientação em Psicologia na Assistência Social da Sede. Nada mais havendo a tratar, 427 
encerrou-se a reunião, e eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e 428 
aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 04 de 429 
dezembro de 2021.  430 



 


